

EL ECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripción: En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicados y anuncios medio real por línea, á los suscritores, y 1 real á los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho á la inserción de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los días excepto lunes, y los siguientes á días festivos. La Redacción y Administración se halla establecida en la librería española, Cort-Real número 1. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y librería de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

GERONA 21 DE ABRIL.

LA LECTURA.

Mas de una vez la prensa de provincias, y nosotros con ella, ha hecho ver cuan lamentable es el estado en que nos encontramos respecto á los conocimientos mas esenciales adquiridos por la lectura. Un guarismo desconsolador nos ha marcado el insignificante número de los que en España saben leer y escribir y se procurase averiguar de entre estos los que comprenden ó se hallan en el caso de sacar utilidad de la lectura de los buenos libros ó periódicos, todavía se iria reduciendo mas la cifra hasta quedar en ella comprendidos solamente algunos hombres de carrera y uno que otro curioso ó aficionado á esos libros conocidos con el nombre de novelas. No queremos establecer comparaciones entre nuestro movimiento literario y el de las naciones extranjeras porque de ellas nos encontramos á tanta distancia que semejante paralelo seria para nosotros desfavorable. Queremos solo fijar nuestra consideracion, por una parte en lo escasos que andan entre nosotros los lectores, y de otra, en la índole y naturaleza de las publicaciones que mejor éxito alcanzan, mas que sea efímero. Dado que algunos sepan, ya adultos, leer y escribir,

suele con frecuencia, que desde que salieron de la escuela no se cuidan de ejercitar la lectura para adquirir conocimientos y desarrollar las facultades del entendimiento. Olvidan lo poco que aprendieron en las escuelas elementales respecto á geografía, matemáticas historia, física y otras ciencias indispensables, y á los pocos años, cuando constituidos ya en la edad adulta son jefes de familia, no manifiestan interés en dar á sus hijos una educacion é instruccion que ellos han mirado con desden. Estos siguen igual camino: tres ó cuatro años de asistencia distraida á las escuelas y luego el taller de un artista ó el arado de sus padres es el gimnasio único en donde van á ejercitar por todo el resto de su vida sus fuerzas intelectuales. Ya no leen mas y si leen mal. Se fijarán principalmente en algun impreso de esos cuyo texto se reduce á la maravillosa é inverosímil narracion de algun hecho, cuyo relato dejan de creer para su bien tan pronto como lo olvidan. Aquellos hombres labradores y artesanos, los cuales en su mayor parte forman la sociedad, se creen que nada pueden ni deben aprender mas que el manejo rutinario de sus toscos instrumentos. Abismados en la monotonía de un trabajo mecánico vienen á ser hombres máquinas, se resisten á adoptar los inventos útiles porque no los comprenden, miran con envidia al que descuella entre ellos, y sucumben, al

fin, bajo la natural y necesaria competencia que les hacen los que viven en las capitales que siguen con perseverancia el estudio de un arte. ¡Cuan fácil, sin embargo les seria sacudir ese letargo, ponerse al nivel de aquellos con provecho de sus personas é intereses! La imprenta, ese medio desconocido de nuestros antepasados, derrama por todas partes con pasmosa rapidez toda clase de conocimientos, y el hombre que por su modesta posición ó por otra causa no ha podido en su juventud frecuentar las grandes ciudades para adquirir una instruccion sólida, puede suplir en cierto modo aquella falta por medio de la lectura. Si, el artesano, el labrador, el menestral, cualquiera puede, si quiere, con alguna aplicación, adquirir aquellos conocimientos que mas en consonancia estén con su aptitud intelectual ó que mas convenientes le sean para el desempeño de su oficio. Es tintorero? la química le está brindando con sus amenos estudios, es carpintero, albañil? la geometría, la arqueología, la arquitectura son ciencias positivas que con solo unos conocimientos elementales despiertan el buen gusto y pueden constituir un perfecto artista. Para ello solo se necesita aplicación, asiduidad uno y otro dia, destinando algunas horas de los dias libres á ese género de trabajo. Y que diremos de la falta de lectura en las clases mas superiores á las indicadas? entre es-

tas, el que lee, solo piensa serle necesario el reducido círculo de obras literarias de mas ó menos buen gusto que sin estudios preliminares muchas veces saborea á su antojo, gracias si se escoje aquellas que como imperecederos monumentos han sido y serán la honra de nuestra literatura nacional; por lo demás quedan excluidos de la eleccion los libros serios que tratan de ciencias ó de historia y que son de una inmediata utilidad. Asi se explica el poco éxito que entre nosotros alcanzan ese género de publicaciones, quedando desconocidas de los extranjeros y de nosotros verdaderas obras de mérito cuya publicacion es honorosísima para el autor. Tal resultado conduce á la decadencia ó al estacionamiento, obligados siempre á andar á remolque de las naciones extranjeras que por mas adelantadas que se hallen no pueden conocer tan bien como nosotros nuestro clima, nuestro suelo, nuestras costumbres, nuestro espíritu nacional. Admitimos por eso sin exámen, sin una crítica profunda, cosas importadas de utilidad dudosa entre nosotros, lo cual no aconteceria si colocados al nivel de los extranjeros supiésemos seguirlos en lo que fuese bueno y útil, sin perder por eso el sello de nuestra nacionalidad que debe siempre conservarse incólume.

(Conclusion.)

El lunes de la próxima semana deben empezar las obras del edificio que va á levantarse junto al paseo de Gracia para esposiciones artísticas y se desarrollarán segun dicen tal actividad en ellas, que antes de tres meses han de quedar terminadas, pues en el mes de Agosto debe celebrarse una de las esposiciones proyectadas. Entre otras las habrá tambien de objetos de arte aplicados á la industria.

Aunque el Excmo. Sr. Ministro de Fomento no llegó el martes, como se decia, se le espera sin embargo de un momento á otro, á cuyo efecto se

le tiene habitacion preparada en la casa del marqués de Paredes.

Hemos tenido entre nosotros, además del Excmo. Sr. D. Celestino Mas y Abad, de paso para Filipinas para cuyo archipiélago ha sido nombrado intendente general, el Excmo. Sr. D. José Campo que ha venido á facilitar la combinacion conveniente para asegurar el pago de los cupones que venzan sucesivamente á favor de los tenedores de las obligaciones emitidas por la empresa de los ferro-carriles de Almansa á Valencia y Tarragona. El contrato que ha de influir de una manera notable en la situacion de nuestro mercado, se firmò en la tarde del martes.

Entre los varios manuales que han salido á luz para el completo conocimiento del sistema decimal, figura el *Libro de escritorio. Manual de reduccion de medidas* publicado por D. Jacobo Berenguer de Montgat y que se halla de venta en la libreria de D. Esteban Pujol, calle de la Plateria.

El miércoles por la mañana acaeció una terrible desgracia en la calle de la Ayellana, debida á la impremeditacion con que los encargados de las máquinas de vapor dan agua á las calderas, las cuales, como se hallan enrojecidas ponen el agua al estado esferoidal que despues produce una extraordinaria cantidad de vapor que no puede contener la caldera y esta debe reventar por notable que sea su grueso. Aconseja la experiencia que, cuando se note que falta agua, se quite ante todo el fuego del hogar, se desahogue poco á poco el vapor; y cuando ya no ofrezca peligro se introduzca con mesura el agua y se vuelva á poner mas fuego. Esta operacion puede, á lo mas retardar el trabajo una media hora, pero en cambio evita las desgracias personales de suma gravedad, que en otro caso son inevitables, como sucedió en la fábrica en cuestion donde murió un operario quedando otros heridos.

En el *Diario de Barcelona* de

ayer tarde leerá V. un artículo acerca del P. Gratry, nombrado recientemente individuo de la Academia francesa para llenar la vacante de M. de Barrante, ocupando el sillón en el cual se habia sentado el tristemente célebre Voltaire.

E. de la V.

SECCION DE NOTICIAS

LOCALES.

Nos tomamos la libertad de recomendar á nuestros lectores como uno de los mejores establecimientos en su clase de esta ciudad, el de peluqueria sito en la calle de Abeuradors de nuestro particular amigo D. Silvio Pagés, donde hemos tenido el placer de ver á la par que un esmerado servicio y una gran baratura, una elegante sencillez en el decorado del salon. Damos nuestro sincero parabien á dicho señor deseándole gran prosperidad.

SECCION DE NOTICIAS.

Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores que el Excmo. Sr. Duque de Valencia, presidente del Consejo de Ministros, segun las últimas noticias, se hallaba completamente restablecido de su indisposicion. Nos felicitamos vivamente.

El empleo del gas para el alumbrado de los vehículos de los caminos de hierro se puso en práctica, hace cinco años, en el ferro-carril subterráneo de Lóndres, con notables resultados, y segun un sistema distinto del que se ha empleado en otras vias de la misma clase, con éxito no muy satisfactorio. En efecto, en las líneas inglesas que emplean el gas para el alumbrado de los carruajes, pasa aquel desde uno ó dos depósitos generales á los mecheros de cada uno de los vehículos, y este sistema ofrece el inconveniente de que al dividirse el tren por efecto de un incidente, ó por cualquiera otra causa, quedan á oscuras parte de los carruajes, lo cual no puede ocurrir en el camino subterráneo de Lóndres, puesto que cada uno de los vehículos posee un deposito de gas que alimenta los mecheros de sus diferentes comparti-

mientos. El gas se emplea en la línea, á la cual nos referimos, en depósitos en que se halla comprimido á una presión de 15 á 20 atmósferas.

En el ferro-carril de Brunswick se han hecho últimamente repetidos experimentos para alumbrar los wagones por medio del gas. En el vehículo que ha servido para los ensayos se ha dispuesto un depósito de 90 pies cúbicos de gas, ó sean aproximadamente 2430 litros á la presión ordinaria. Este depósito ha alimentado tres mecheros durante 15 horas, á razón de 54 litros cúbicos por hora y por mechero. La instalación ó montura de este aparato ha costado, respecto á 5 mecheros, 4440 rs. y si se dispusiese un wagon especial de 200 á 300 pies cúbicos, ó sea de 5 á 8000 litros, el gasto respectivo á cada uno de los carruajes no excedería de 600 reales.

Leemos en el «Diario de Barcelona»

Segun tenemos entendido, el jefe de la division de ferro-carriles de Barcelona don José Maria Faquinetto acaba de remitir á la corte los trabajos relativos á la prolongacion de la via férrea de Gerona á la frontera de Francia que le tenia encomendados el Excmo. Sr. Ministro de Fomento. Será regular que con la posesion de estos datos, no se difiera el tomar en esta misma legislatura una resolucion definitiva que permita la realizacion de una obra tan necesaria á los intereses de Cataluña, segun lo hemos demostrado en repetidas ocasiones. Escusado creemos escitar para ello el celo de los señores diputados á Cortes de las provincias del litoral, que á todas interesa mucho este asunto, puesto que la solucion de continuidad que impide á los ferro-carriles el empalme con las grandes lineas generales, les priva de una gran parte de sus productos.

Sin duda con este motivo debió salir ayer para Madrid el Sr. D. M.

nuel Gibert, diputado á Cortes y director de los ferro-carriles de Barcelona á Gerona y Francia.

Gacetilla.

CARTA AMOROSA DE UN PANADERO.

Tiempo hace, niña agraciada,
Que te amo y no acierto á hablar;
Y hoy lo hago al fin por no andar
Con *repulgos de empanada*.

Temo me des un bochorno;

Que aunque mi *cortezá* es tosca,

Mi corazón es un horno

Desde que te hago la *rosca*.

Antes, pues, que *enó* me digas,

Piénsalo niña por Dios:

Considera que los dos

Haremos muy *buenas migas*.

Deja el *zoquete* de Juan

Que es un solemne tronera,

Y con el tiempo pudiera

Costarte la *torta* un *pan*.

Yo en cambio si soy amado

No te daré que sentir:

Y tendrás un porvenir

De *tortas* y *pan pintado*.

Porque no te sepa mal

No te hablo aqui de interés;

Este asuntillo ya es

Harna de otro costal.

Adios preciosa Teresa,

Ámame y quedo *salvado*;

Sino morirá angustiado

Tu amante.—*Pan-cracio Arteza*.

S. E.

Tenia razon.—¡Que lástima de joven! decía un loco contemplando el cadáver de un militar, á quien una bala habia atravesado la cabeza. Este hombre hubiera sido un Alejandro.

—Y por qué le preguntó un curioso.

—Por que maldito el caso que habia de las balas. Vea usted, repetia señalando su herida. Por un lado le entraban y por el otro le salian.

Pésame.—Murió el esposo de Mad. Herant, que tenia un destino en el palacio real de Versalles. Fué á visitarla el general Grammont, y le mostró participar de su sentimiento. Mas como hacia tiempo que los dos esposos se llevaban mal, ella le dijo:

—Creed que el desgraciado ha hecho bien en morirse

—¡Oh, replicó él; ya que lo tomais asi, bien puedo deciros que tanto se me daba vivo como muerto.

Ardiente mozo.—Chico, chico, yo me abraso—tanto calor no resisto—mira chico, esto está visto—mañana mismo me caso.—Hombre, por la trinidad!—¿no has encontrado otro medio?—repara que es el remedio—peor que la enfermedad.

La opinion.—La mujer en el amor—es cual mula de alquiler,—comienza á todo correr—mas se para á lo mejor,—y segun dice un autor,—muy sabio en concepto mio,—para conservar su brio—ha de husarse sin recelos—de la espuela de los celos—y el látigo del desvío.

Servicio de la plaza del 21 de Abril de 1868

Gefe de dia Sr. T. Coronel de Saboya D. Martin Echarte parada y demás servicios Saboya.—El Brigadier Gobernador, Cabanna.

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA S. Anselmo ob. y doctor.

CUARENTA HORAS. Continuan en la Iglesia del Ospicio. Se descubre á las 8 de la mañana y se reserva á las 6 de la tarde.

ANUNCIOS.

Biblioteca Universal.

Publicación diaria destinada a reproducir las obras más notables del ingenio humano.

Precio de suscripción en toda España llevado a domicilio 8 rs. mensuales y 22 el trimestre.

Cada número de este periódico contendrá integra una de las obras más notables de la literatura del mundo. En el número preliminar que acompaña al prospecto se publica la célebre comedia de Moratin titulada La Mogigata.

Durante el mes de abril se publicarán las obras siguientes: *Mari Hernandez, El Fausto, La Gallega, El Rey se divierte, La Verdad Sospechosa, Historia de Napoleon, Santa Elena Confidencias de Lamartine, D. Juan de Byron, El Paraíso perdido de Milton, drama de Victor Hugo etc.*

Las personas que quieran recibir junto la colección de un mes pueden obtenerla encuadrada por el mismo precio de suscripción advirtiéndolo así.

Se admiten suscripciones en la Librería Española Cort Real número 4.

JABON PERFECCIONADO.

SISTEMA INGLÉS.

Este jabon superior á las demás clases conocidas en España, se vende al por mayor en la calle de la Industria, frente la fundición, á los precios siguientes:

Marca A á 40 rs. arroba.

Id. B á 39 rs. arroba.

Id. C á 33 rs. arroba.

La cantidad menor que se vende es un cuarto de arroba (cuartero.)

ESCUELA PRACTICA

PARA SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO Y JUZGADOS DE PAZ.

Curso de un mes. Calle del hospital, número 8, piso 2.º en Barcelona.

MAQUINAS AMERICANAS PARA COSER.

EXPOSICION UNIVERSAL DE 1867.

UNICA

medalla de oro concedida á las máquinas para coser.

PLAZA REAL N.º 3, BARCELONA.

Una sola medalla de oro ha sido concedida á la fabricación de las máquinas para coser, y lo ha sido á

Wheeler y Wilson,

de Nueva York, por su buena fabricación, los numerosos mejoramientos que han sido aumentados en esta industria y su nuevo aparato para hacer ojales aplicable á sus máquinas.

Unicos depósitos de estas verdaderas máquinas, Barcelona, 3. plaza Real, Madrid, calle de Preciados, 7.

En vista de las numerosas falsificaciones, exigir la etiqueta de Wheeler y Wilson, de Nueva York.

La perfeccion de la fabricación de este establecimiento, que surte al mundo entero, permite asegurarlas por tres años.

Se encuentran tambien en dichos depósitos las máquinas llamadas universales, propias para la fabricación de los géneros de punto y medias y fabricas de pintados.

Nota. Se encuentran en dichos establecimientos un gran surtido de hilos, cedas y agujas propias para coser con las máquinas.

LA CENTRAL

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA.

Establecida en Paris, calle Richelieu núm. 108 y en Barcelona Pasaje de Escudillers n.º 4, con operaciones en toda Europa.

Su capital social. 40.000,000 rs.

Primas en cartera. 21.264,800 rs.

Total. 61.264,800 rs.

La exactitud y esplendidez en el pago de los siniestros, unidas á la suma anterior son garantías no despreciables tanto para sus asegurados, como para los propietarios, almacenistas ó tenderos que deseen asegurar en esta sociedad sus fincas, géneros ó efectos.

La agencia de la compañía en esta capital se halla establecida en los Arcos Esparters n.º 19, piso 2.º á cargo de D. Magin Polbach Propietario.

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 11.—1868.